

## JORNADAS

### Alertan que el sistema de subastas pone en riesgo el modelo actual de farmacia comunitaria

La jornada «Ahorro y compromiso: Los retos del sector farmacéutico en Andalucía», organizada recientemente por Mylan en Sevilla, dejó una conclusión clara sobre la mesa: el sistema de subastas está poniendo en riesgo el modelo actual de farmacia comunitaria.

El portavoz de la Comisión de Igualdad, Salud y Políticas Sociales del Grupo Parlamentario Socialista, Jesús M. Ruiz, señaló que el control del gasto sanitario pasa por el control del gasto farmacéutico, y las subastas son una medida en este sentido. «Se trata de elevar la efectividad clínica al menor coste», afirmó. Y a este respecto insistió en que «Andalucía está a la vanguardia en aspectos de la gestión sanitaria como es la implantación de la receta electrónica o el uso de medicamentos genéricos, que es de un 33%».

Sin embargo, fueron más las voces que apuntaron que las medidas implementadas por las autoridades sanitarias andaluzas para disminuir el gasto farmacéutico a corto plazo han provocado una situación inestable de suministro de medicamentos para los pacientes y han puesto bajo presión y en riesgo poten-

cial la sostenibilidad de la farmacia comunitaria, además de crear un ambiente de inestabilidad e incertidumbre para todos los farmacéuticos y las empresas farmacéuticas.

A modo de ejemplo, la directora de Operaciones de IMS, Concha Almarza, señaló que «en la primera subasta, el 93% de la demanda de moléculas adjudicadas ha sido cubierto por las compañías adjudicatarias, pero ya en la segunda subasta, 5 meses después de la misma, el 35% de la demanda de moléculas adjudicadas lo cubren compañías que no han resultado adjudicatarias. Y en la tercera subasta, de las 10 primeras moléculas en volumen convocadas a la subasta, solo se han adjudicado 2».

#### El papel del farmacéutico

Durante esta jornada también se reconoció el importante papel que desempeña el farmacéutico en la sostenibilidad del SNS. Javier Anitua señaló: «en Mylan apostamos por el modelo actual de farmacia comunitaria, ya que proporciona un valor añadido considerable a todas las partes interesadas, incluyendo el propio sistema sanitario, médicos, farmacéuticos y pacientes». En este sentido, y de cara a la sostenibilidad de la farmacia, el director general de Mylan reconoció que «es necesario poner en valor los innumerables servicios que el farmacéutico presta a la sociedad a día de hoy, permitiendo un modelo farmacéutico que garantiza eficiencia, proximidad y confianza». Para muestra, un botón. Según señaló el presidente de SEFAC, «de cada 3 pacientes, 1 no toma bien la medicación o no dispone de suficiente información sobre su tratamiento. Por lo que el papel del farmacéutico comunitario es clave en el cuidado de la salud del paciente».



En este sentido, el director de Política de Medicamentos de la Asociación Europea de Medicamentos Genéricos (EGA), Victor Lino Mendonça, afirmó que las «subastas pueden generar problemas de suministro; por ejemplo en los Países Bajos, no se suministraron algunas de las moléculas subastadas al mercado durante más de 4 semanas». Además, según apuntó el portavoz de la Comisión de Igualdad, Salud y Políticas Sociales del Grupo Parlamentario Popular, Vicente Valero, «la subasta en Andalucía limita la calidad del acto médico y atenta contra la atención equitativa de los pacientes en territorio nacional».

«Es necesario tener una visión a medio y largo plazo porque las medidas a corto plazo actuales, como es la subasta –añadió el presidente de la Sociedad Española de Farmacia Comunitaria (SEFAC), Jesús C. Gómez–, están teniendo un impacto directo en los pacientes debido a la falta de suministro y el cambio de medicación».



## Genéricos

Para el director general de Mylan España, Javier Anitua, las medidas a corto plazo basadas en la reducción de precios no asegurarán la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud (SNS). Algo que sí conseguirá, en su opinión, el modelo sanitario de sustitución y el incremento de consumo de medicamentos genéricos, «como ha demostrado en Francia y otros países europeos», afirmó.

A lo largo de la jornada también se analizó el papel de los medicamentos genéricos en la sostenibilidad del SNS. Según los datos presentados por Victor Lino Mendoça, el sector de los medicamentos genéricos es uno de los más competitivos en Europa, representa el 54% del consumo de medicamentos en este continente y contribuye a un ahorro de 35.000 millones de euros. En España, sin embargo, este mercado tiene actualmente menos del 30% de penetración.

## INFORMACIÓN PROFESIONAL

### Los farmacéuticos hospitalarios ponen en marcha un proyecto para mejorar la atención de los pacientes con enfermedades raras

La Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria (SEFH) ha creado el Grupo de Trabajo de Enfermedades Minoritarias y Medicamentos Huérfanos, con el objetivo de generar un espacio colaborativo que permita un mayor conocimiento tanto de los medicamentos huérfanos como de las enfermedades raras.

En España existen entre 5.000 y 7.000 enfermedades raras, por lo que no es frecuente tener conocimiento de todas ellas, y los afectados suelen tardar mucho en ser diagnosticados. De ahí la importancia de «generar visibilidad, para indicar la problemática de estas enfermedades y la necesidad de mejorar este diagnóstico y disponer de herramientas terapéuticas adecuadas para cada uno de ellos», explica el presidente de la SEFH, José Luis Poveda.

Por otro lado, la inversión en medicamentos huérfanos en los hospitales, según datos de la SEFH, representa el 12% del presupuesto de algunos hospitales y «supone un reto importante en la gestión farmacoterapéutica».

De ahí una de las prioridades de este grupo de tra-

bajo: la creación de una red cooperativa de farmacéuticos expertos que puedan compartir datos y experiencia. Su primer proyecto ya está en marcha. Se llama MinNet.

Según explica su coordinador, Julio Martínez Cutillas, jefe del Servicio de Farmacia Hospitalaria del Hospital Vall d'Hebron de Barcelona, la misión de MinNet es «ofrecer un valor añadido en el proceso integral de la atención a los pacientes con enfermedades raras para mejorar sus resultados en salud y calidad de vida».

Como pieza clave del proyecto, se va a crear una plataforma online de comunicación, que estará ubicada en la propia web de la SEFH, con un panel de expertos que dará soporte estratégico, y en la que se compartirán datos y experiencias para ampliar el conocimiento en torno a las enfermedades raras. «Nuestra principal ventaja reside en la colaboración para generar conocimiento procedente de toda la experiencia de los farmacéuticos que manejan estas patologías y que abarcan prácticamente a todos los pacientes de nuestro universo», explicó Julio Martínez Cutillas.

## Información profesional

### Tecnología

## Sanidad ofrece información sobre la prevención del consumo de drogas a través de una *app*

El Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad (MSSSI) ha creado una aplicación informática para prevenir el consumo de drogas. Se trata de una herramienta para teléfonos inteligentes y dispositivos móviles (*smartphone* y tabletas) con información para el público general sobre los riesgos de las drogas y otras adicciones sin sustancias, así como apartados de interés para los profesionales.

El contenido de esta aplicación, denominada *Plan Nacional sobre Drogas*, se estructura en torno a 3 grandes secciones: Información, Testimonios y Mapa de centros. En el apartado «Información», se dan a conocer las drogas y las consecuencias de su consumo, así como qué se debe hacer si se piensa que algún conocido las consume. Incluye también resumen de la legislación vigente, especificando los delitos, penas y sanciones que supone el cultivo, elaboración, tráfico y posesión de drogas tóxicas ilegales.

En la sección «Testimonios», se muestran las opiniones de expertos de reconocido prestigio que exponen directamente las distintas perspectivas del consumo de sustancias adictivas. Se incluye además una serie de cuestiones denominadas «Mitos y realidades» que contestan a las principales dudas acerca de cada una de ellas.

Por último, en el «Mapa de centros» se puede localizar el centro más cercano a la ubicación actual del usuario que ofrezca asesoramiento, información y/o tratamiento sobre las adicciones.



### Profesionales sanitarios

Esta aplicación para dispositivos móviles (*app*) también ofrece información de interés para los profesionales sanitarios. En este capítulo recoge, por ejemplo, el contenido del Plan Nacional sobre Drogas, una conexión con el Centro de Documentación y un enlace a la base de datos de la Unión Europea ED-DRA, que proporciona información

sobre programas de prevención, tratamiento y reducción del daño; así como información relativa a las actividades del Fondo de Bienes Decomisados.

Desde esta *app* también se puede acceder a las convocatorias de subvenciones que gestiona anualmente la Delegación del Gobierno con créditos presupuestarios o procedentes del Fondo de Bienes Decomisados.

### ¿Por qué una *app*?

Según el informe de la Sociedad de la Información de la Fundación Telefónica, el 63,2% de los ciudadanos utilizan *smartphone* en nuestro país. Este porcentaje asciende al 68% en el caso de los usuarios de telefonía móvil entre 16 y 24 años. Hoy los españoles se bajan cada día 2,4 millones de *apps*.